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板的要求下我动手裁掉了27个人。这27个人全是在不知情的

情况下被叫到我的办公室谈话的。当然，谈完了大家也就可

以直接回家了。这次裁员帮助公司降低了不少成本，除去这

些人来年的工资，年终奖方面也省了不少。春节期间和一个

朋友谈起这事，他问我为什么裁员一定要快刀斩乱麻，要玩"

闪电式".我告诉他这里面其实有不少学问。下面的内容是我对

那天谈话的总结，希望能对同行朋友有个帮助。 作为一个人

力资源方面的专职从业者，我一直认为自己所从事的工作中

有几个环节是最为重要的：招聘、人力制度、裁员。而在这

其中，裁员的环节往往是最引人关注的。并且，在这里我想

指出的是，在我所从事的IT行业，裁员这个事情本来就是残

酷的，手段永远是无情的。 就裁员这个企业行为来讲，它是

支持企业进行战略调整的必要手段。因为一个公司除了要向

员工负责外，还要向董事会、股东负责，因此在某些时候，

裁掉一些部门是很正常的。06年百度干的事也就是因为这个

原因。职场是按照理性的商业规则运转的，本身是冷酷无情

的。当一个企业需要裁撤部门和员工的时候，过程就是不讲

人情的，对双方来说，都是长痛不如短痛。 在裁员的实际操

作过程中，包括我们公司在内的很多企业采用的都是"闪电

式"手段。以百度06年的裁员事件为例，裁员事件的相关人员

从接到通知到离开公司一切全是在4小时内完成（我一般要求

是在1小时内离开，并且有专人跟踪）。同时，一些企业在进



行裁员时，往往在正式通知员工前便已经撤消了他们在公司

内部各种系统之间权限。例如，所有相关员工的电脑网络使

用权被取消，已经连上网络的员工电脑被系统自动锁死无法

使用等等。 很多人都对这种"闪电式"手段进行抨击和诟病，

说企业是多么的无情和残忍。其实在这个信息化日益发达、

企业竞争日益加剧的社会中，企业的这种做法也是无奈之举

。 我的老板就很明确地告诉过我，一旦某些员工被要求离职

后还能够在企业中呆上两个小时，那么他们就能够将企业的

软件和商业机密完全拷贝走。而且我相信这也是很多像我一

样的人力资源管理者目前所要考虑的。因为在中国，已有的

数据资料往往是员工寻找新工作的重要砝码。而对于企业来

讲，花费几百万上千万的结果可能很快就成为别人的资源。

我其实也不想这样，谁愿意挨骂呀。但是由于目前这种企业

机密保护的手段还十分有限，所以我也没办法。 作为一个人

力资源管理者，从客观的角度来讲，员工在企业中工作，利

用企业资源所创造出来的任何成果应该都是用于支持所属企

业发展和成长的。员工不应该再将这些成果以获取利益为目

的再用于支持其他企业的发展。但是，由于上述的理想情况

在企业实际管理中很难实现。由于现在各种USB设备的不断

丰富，网络传输手段的多样化，员工很容易将一些资料带到

任何他们所希望的地方。这对企业的生存和发展是个巨大的

威胁。 就我目前所在的公司来讲，由于上述原因的存在，我

还只能继续采用"闪电战"的手段，并且我也知道这样会在员

工中造成危机感和隐忧，所以我会通过安排部门领导谈话等

方式进行安抚。但是，我还是希望找到一些方法来让这个过

程变得更为人性化。 前几天在与一位就职于一家德资公司的



同行朋友聊天时也探讨过这个问题。当时比较意外的是他们

在初期也采用这种方法，但是在买了一套ERM系统后，现在

裁员的过程已经变得很人性化了，因为所有的数据都被保护

起来了，员工无法把它们再带出去。 后来上网查了查，发现

叫ERM的系统还挺多的。但是简单比较了一下后，我想他说

的ERM可能是企业权限管理，专门保护企业数据的。 其实我

也不想对员工下手，谁挣钱容易呀？只希望公司能够更好地

经营，大家表现的更好，每个人都能在工作中多挣些钱，更

好的发展。但是无奈自己所做的事情就是这个，看来只要我

们的公司不上ERM，我还要继续闪电式。 还是那句话裁员，
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